

Chile: el derrumbe del oasis neoliberal

Carlos A. Torres ¹

Resumen

Analiza la crisis neoliberal precipitada en Chile y su pérdida de legitimidad a partir de octubre 2019 cuando los movimientos sociales irrumpen en las calles interpelando al sistema político en su conjunto. Aborda las contradicciones entre movimientos sociales y partidos políticos tradicionales y el desarrollo de una nueva cultura política. Examina el proceso de la Convención Constitucional, su conformación y proyección histórica para superar la constitución legada por Pinochet. Y la participación de los pueblos indígenas y la paridad de género. Evalúa la sistemática violación de Derechos Humanos durante la rebelión social y el rol del Presidente Sebastián Piñera al respecto. Explora la próxima elección presidencial y la perspectiva de la elección de un gobierno de izquierda moderada o del centro político.

Palabras clave: Chile; neoliberalismo; fin de la historia.

Resumo

Analisa a crise neoliberal precipitada no Chile e sua perda de legitimidade a partir de outubro de 2019, quando os movimentos sociais irromperam nas ruas desafiando o sistema político como um todo. Aborda as contradições entre movimentos sociais e partidos políticos tradicionais e o desenvolvimento de uma nova cultura política. Examina o processo da Convenção Constitucional, sua conformação e projeção histórica para superar a constituição legada por Pinochet. E a participação dos povos indígenas e a paridade de gênero. Avalia a violação sistemática dos direitos humanos durante a rebelião social e o papel do presidente Sebastián Piñera a esse respeito. Explora as próximas eleições presidenciais e a perspectiva de escolher um governo moderado de esquerda ou de centro político.

Palavras-chave: Chile; neoliberalismo; fim da história.

Abstract

It analyzes the neoliberal crisis precipitated in Chile and its loss of legitimacy as of October 2019 when social movements burst into the streets challenging the political system as a whole. It addresses the contradictions between social movements and traditional political parties and the development of a new political culture. It examines the process of the Constitutional Convention, its conformation, and historical projection to overcome the constitution bequeathed by Pinochet. And the participation of indigenous peoples and gender parity. It evaluates the systematic violation of Human Rights during the social rebellion and the role of President Sebastián Piñera in this regard. It explores the upcoming presidential election and the prospect of choosing a moderate left-wing or political center government.

Keywords: Chile; neoliberalism; end of history.

295

¹ Cientista Político, Master en Ciencias Políticas (Universidad de York, Canadá), Doctor (C) Universidad de Buenos Aires (UBA). | carlostorresp@yahoo.ca



Introducción

296

Desde el mes de octubre 2019 se inicia un abierto proceso de cuestionamiento al orden neoliberal dominante en Chile. Las movilizaciones de los años anteriores, de diversos movimientos sociales exigiendo reivindicaciones sectoriales, son catalizadas por el masivo e insubordinado despertar caracterizado como estallido social, revuelta o rebelión popular. Sin afán de detenerme a precisar esta conceptualización que puede ser definida desde diversas matrices de análisis, dada la complejidad del proceso político actual, optaré por hablar de rebelión social.

Este fenómeno de insubordinación ciudadana constante nos acompaña con sus diversas manifestaciones y matices hasta la actualidad signado por turbulencias que sacuden al conjunto de la sociedad en las áreas de la salud producto del Covid19, economía, política, corrupción, seguridad, legitimidad gubernamental, violencia represiva y militarización policial del Wall Mapu, por mencionar las más expresivas que cruzan las instituciones y espacios sociales del país.

Desde la herencia de diecisiete años de la dictadura se construyó en Chile un andamiaje que aprisionó y cercenó las antiguas instituciones sistémicas y sociales del país convirtiendo las correlaciones sociales, políticas, culturales y económicas en lugares y dinámicas mercantiles. Las cuales pasaron a ser controladas por el mercado (privado) dejando al arbitrio de las transacciones monetarias los servicios y programas sociales previamente en manos del Estado o entidades del sector público. De ese modo la agenda neoliberal le da el zarpazo a los bienes del Estado y por extensión, bienes comunes del país. Y en otro sentido se instaura una suerte de híbrido democrático en el que coexisten procesos electorales y funcionamiento de partidos acompañado de un férreo Estado autoritario para controlar jurídicamente y reprimir con bestialidad



dictatorial a la disidencia social y política². Una larga lista de todo lo que solventamos a precio de usura en la actualidad en el pasado se pagaba a compañías del Estado sin fines de lucro; los servicios sociales y los bienes comunes pasaron a engrosar los activos del gran capital, conocemos los nombres de quienes se han enriquecido ilícitamente y las empresas que se han apropiado de lo nuestro³. Esto lo consigna un estudio presente de la revista Forbes donde se consagra algunas de las mayores fortunas de Chile. Con el beneplácito de la dictadura primero y el amparo de los gobiernos de la Concertación después el capital se adueñó desde nuestras aguas hasta las pensiones⁴, unos impulsaron el despojo y otros lo consintieron y hasta el presente mirar hacia el techo les parece más cómodo que enfrentar su conversión al liberalismo socialdemócrata, aceptando las reglas del juego legadas de la dictadura y su anclaje social en la mesa del rey. El despojo de los bienes comunes y del trabajo rentaba bajo la egida del capital liberado de las amarras del envejecido Estado.

² Relativización del valor de la democracia. El neoliberalismo percibe la democracia como una circunstancia histórica pero no la concibe como un proyecto consustancial de la libertad económica. En ese sentido, entiende que la libertad a la que apela trasciende el imaginario político de la democracia. Es decir, podría haber neoliberalismo sin democracia. <https://www.significados.com/caracteristicas-del-neoliberalismo/>

³ Chile aparece con 8 nombres en el tradicional ranking de la revista especializada, con Iris Fontbona y la familia Luksic, Julio Ponce Lerou, Horst Paulmann, Sebastián Piñera y familia, Roberto Angelini, Álvaro Saieh, Patricia Angelini y Luis Enrique Yarur, quienes en conjunto vieron aumentadas sus fortunas en un 73% en 2020. <https://www.elmostrador.cl/mercados/2021/04/06/los-super-ricos-chileno-forbes-pone-en-ranking-al-presidente-pinera-y-destaca-aumento-de-fortuna-en-plena-pandemia/>

⁴ Las familias súper ricas pasaron de 23,2 mil millones de dólares a 40,3 mil millones de dólares. Esto, a pocos días que el Banco Mundial indicara que 2 millones 600 mil chilenos bajaron en su nivel socioeconómico y frente a estudios como del Hogar de Cristo, Fundación Sol y otros centros de estudios, que hablan de un alza de la pobreza en el país que se situaría, en términos reales, arriba del 20%. <https://elsiglo.cl/2021/04/07/subio-74-fortuna-de-los-super-ricos-chilenos-de-232-mil-millones-de-dolares-a-403/>



Las elecciones del mes de mayo recién pasado dibujaron un nuevo escenario y reconfiguración de las relaciones sociales y políticas en nuestro país. Ya por adelantado el plebiscito del 25 de octubre del 2020 había predestinado el porvenir, más de un 78% aprobó una nueva constitución y prácticamente el 80% optó por la Convención Constitucional adelantando la tendencia de las próximas elecciones. Aunque en todas las votaciones el nivel de abstención supera el 50% es prudente afirmar que la apatía electoral esta intrínsecamente ligada al papel que juegan los partidos políticos tradicionales. Por ende podemos aseverar que un nuevo ciclo de lucha política se ha inaugurado en Chile rompiendo con pretéritas tradiciones que han atacado los intereses de los sectores populares para el beneficio de las clases dominantes y la elite en el poder, dicho de otro modo el régimen neoliberal.

La elección de las y los constituyentes independientes y la Lista del Pueblo deja de manifiesto que la cultura política se va transformado en la misma medida que las instituciones neoliberales sufren la erosión del manejo y abuso del poder. Sin embargo desde el gobierno y la derecha aun no absorben cabalmente el shock sufrido ante la pérdida de legitimidad, y buscan con razón, en defensa de los intereses que salvaguardan, maniobrar para salvar al menos parte del imperio económico-institucional que con las políticas neoliberales habían construido. Todo indica que los enunciados de Naomi Klein se revierten cual boomerang contra el mismo tratamiento de shock utilizado por la derecha para imponer el modelo neoliberal en Chile⁵.

⁵ La doctrina del shock es la historia no oficial del libre mercado. En cada lugar del planeta la implantación del libre mercado responde a un programa de ingeniería social y económica que Naomi Klein designa como «capitalismo del desastre». La llamada "doctrina del shock" corresponde al conocido tratamiento de choques eléctricos aplicados a internos de psiquiátricos pero extendido a la sociedad entera, Klein explica como el capitalismo sabe utilizar la violencia en todo su espectro para crear crisis en los individuos e introducir en la estructura completa cambios que en estado normal serían más dificultosos de lograr. <https://www.mujiresenred.net/spip.php?article1976>.



La crisis combinada que se inicia con la rebelión social y continúa con el covid19 empiezan a cerrar un ciclo de dominación sistémica inmoral en tanto sus políticas y sus entidades son impugnadas y cuestionadas por los movimientos sociales de octubre 2019 como asimismo se devela su insolvencia sanitaria para lidiar con la pandemia desatada por el Covid19.

Mientras, en el periodo más brutal de la pandemia extensos sectores de la población que habían logrado eludir la pobreza, deuda mediante y esforzado cumplimiento laboral, vuelven a caer bajo los índices de pobreza y cruel vulnerabilidad⁶. Y por otro lado los llamados super ricos, según publica el periódico el Siglo, su fortuna subió un 74%: de 23,2 mil millones de dólares a 40,3 de la moneda americana.

¿Crisis en el neoliberalismo o crisis del neoliberalismo?

Una explicación a la profunda y perversa contradicción de acumulación de riqueza nos lleva a la candente afirmación que el capitalismo neoliberal ha fracasado estrepitosamente en Chile, tal como lo hemos denunciado por largos años sin tener la capacidad para contener su avasallador embate. Las secuelas, como observamos y tal como siempre ocurre en el capitalismo, la pagan los hombres y mujeres de trabajo. El hambre actual que muerde a los barrios populares se acoplará, una vez más, con la pobreza extrema a la cual, con espanto, van regresando millones de hombres y mujeres

⁶ Entre 2006 y 2017, **Chile** había reducido la **pobreza** (ingresos de menos de USD5,5 al día), de 19,6% a 3,7% y el porcentaje de población vulnerable (ingresos entre USD5,5 y USD13 al día) se había reducido de 43,9% a 30,1%. Chile ha sido una de las economías de más rápido crecimiento de América Latina en las últimas décadas, lo que ha permitido al país reducir significativamente la pobreza. Sin embargo, más del 30% de la población es económicamente vulnerable y la desigualdad de ingresos sigue siendo elevada. <https://www.bancomundial.org/es/country/chile/overview#:~:text=Entre%202006%20y%202017%2C%20Chile,%25%20a%2030%2C1%25>.



con su prole, los mismos que trabajan, producen y alimentan a toda la sociedad.

Las pedanterías de la Concertación de Partidos por la Democracia (La Concertación)⁷ sobre la reducción de la pobreza extrema se desploman como un castillo en el aire, lo que no es falaz es que muchos conversos pudieron construir un socialismo muy suigéneris; bienestar para mí y los míos, los demás que se jodan en manos del mercado. Los conversos han devenido los administradores, asesores, sirvientes y renegados al servicio del neoliberalismo, muchos de ellos se transformaron en intelectuales y académicos orgánicos del régimen neoliberal⁸.

Por esta razón y ante la debilidad relativa y transitoria del modelo es imperativo ampliar y fortalecer acuerdos y alianzas que permitan efectivamente cercar al modelo en la arena constitucional y derrotarlos en el terreno electoral, ello, sin perder de vista que solo de la movilización popular surgirá la fuerza social organizativa que permitirá profundizar las reformas constitucionales, políticas y económicas para superar el modelo.

Para liberar toda la potencia contenida es necesario atreverse a incursionar en cambios que por sus contenidos tengan características transformadoras y revolucionarias, en el sentido profundo e integral del concepto. Los cambios deben ser democráticos por sus formas

⁷Concertación de Partidos por la Democracia. La Concertación de Partidos por la Democracia es una de las alianzas políticas y electorales más estables de nuestra historia política reciente. Conformada por el Partido Demócrata Cristiano, el Partido Socialista, el Partido por la Democracia y el Partido Radical Social Demócrata, se mantuvo en el poder por cuatro períodos presidenciales consecutivos entre 1990 y 2010. Y nuevamente electos en 2014. [https://www.bcn.cl/historiapolitica/partidos-politicos/wiki/Concertaci%C3%B3n de Partidos por la Democracia](https://www.bcn.cl/historiapolitica/partidos-politicos/wiki/Concertaci%C3%B3n_de_Partidos_por_la_Democracia)

⁸ Mónica Echeverría: "Eugenio Tironi y Enrique Correa son peligrosos"

En entrevista con Patricio López, la profesora y dramaturga Mónica Echeverría habla sobre su reciente libro "¡Háganme callar!", en el que recuerda a políticos que frecuentaban su casa durante la resistencia a la dictadura, muchos de los cuales hoy son serviles al sistema. "Hay ciertas cosas sobre nuestra historia con las cuales no podemos transar", afirma. <https://radio.uchile.cl/2016/05/19/monica-echeverria-todos-los-ideales-que-fueron-nuestros-estan-marchitos/>



organizativas y movilizadoras y por la gestación de nuevas prácticas políticas, que congreguen la indignación con las propuestas. Y revolucionarias por la radicalidad rupturista con el legado de la dictadura civil militar, por sus propuestas transformadoras y por la convicción de imponerse sobre el capitalismo y construir una sociedad de mujeres y hombres libres.

Dicho de otro modo el cambio al que debemos postular debe emanar desde abajo, desde las organizaciones y sectores excluidos, oprimidos, discriminados del país. De otro modo se corre el riesgo que en el camino se pierda el rumbo a pesar de las buenas intenciones de quienes han servido de intermediarios de los intereses populares, por muy buenas intenciones que ellos tengan sea en su calidad de líderes sociales o de partidos tradicionales. En los laberintos del poder institucional-estatal se confunden, burocratizan y corrompen las ideas más revolucionarias, si observamos América Latina, Chile incluido, se puede constatar sin muchas dificultades.

El Cono Sur y sus dilemas

Mientras en el Cono Sur de América el movimiento popular brasileño sacude al gobierno del ultraderechista de Bolsonaro y ya se perfila la próxima elección entre los paladines del neoliberalismo del presidente en ejercicio y Luiz Inácio Lula da Silva que viene proponiendo salir progresivamente del neoliberalismo por la vía de recuperar la democracia, la economía y la participación social. Ninguna de ambas alternativas acomoda bien a la derecha económica transnacional pero no se ven en el futuro cercano opciones diferentes y Lula representa seguramente la opción posible para este tiempo en Brasil. En Perú en el intertanto el neoliberalismo arrinconado por el profesor de izquierda Pedro Castillo recurre a todas las artimañas posible para desconocer la elección en segunda vuelta que dio la victoria al candidato del partido Perú Libre, Castillo sostiene que, “Un nuevo tiempo se ha iniciado. Millones de peruanos/as se han alzado en defensa de su dignidad y justicia.



Gracias a los pueblos de todo el Perú que desde su diversidad y fuerza histórica me han brindado su confianza. Mi gobierno se deberá a toda la ciudadanía”. El presidente electo es en la actualidad apoyado por una amplia coalición de fuerzas sociales y políticas. Y en Bolivia se consolida el rol del MAS y la presidencia de Luis Arce después del golpismo institucional que removi6 al compa6ero Evo Morales del gobierno como resultado de las maniobras del Pent6gono y la abierta orquestaci6n de Luis Almagro para conspirar contra la izquierda en Am6rica Latina tal como lo hace contra la Rep6blica Bolivariana de Venezuela sin lograr socavar el gobierno del presidente Nicol6s Maduro.

Creemos que los movimientos sociales y partidos de izquierda de Chile aprender6n de las lecciones hist6ricas de esta regi6n para dismantelar el r6gimen neoliberal sin pausa y sin tregua; como sentencia un proverbio africano, y que fue invocado por los estudiantes secundarios, marchamos lentamente porque vamos lejos.

El capitalismo, sin respuesta a la crisis de acumulaci6n del capital y el espejismo del desarrollo de los a6os sesenta, impuls6 desde la cuna de los Chicago Boys en Estados Unidos un modelo econ6mico que se extendi6 al funcionamiento estatal siendo exportado a escala global pero tuvo en Chile a partir de la dictadura su discipulo m6s aventajado. Sin embargo como la consigna popular lo sentencia en los muros de Chile, “Aqu6 yace el neoliberalismo, que naci6 y muri6 en Chile”.

Las necesarias transformaciones por venir se avizoran en el horizonte cercano, no obstante ser6 necesario desectarizar el discurso y las pr6cticas pol6ticas, de lo contrario el r6gimen neoliberal podr6 retomar la iniciativa, rearticular alianzas y ceder en 6reas no vitales ni estrat6gicas del modelo imperante para salvarlo y recomponerlo.

La retroexcavadora de Quintana⁹ y la opinión del Partido Comunista de rodear la Convención Constitucional—de movilización social y sus propuestas para contener la intrusión empresarial—cobran absoluta pertinencia para desarmar el tinglado neoliberal de Pinochet-Lagos y elaborar una constitución que imponga y legitime la soberanía constitucional en el pueblo¹⁰.

El camino no está despejado y se percibe un andar sinuoso por donde deberá transitar la Convención Constitucional, las y los constituyentes electos representan a sectores heterogéneos y diversos en sus aspectos etarios, culturales e ideológicos. Lo cual dificulta el dialogo y los acuerdos primordiales para empezar la tarea de refundar la institucionalidad quebrantada por el golpe de Estado de 1973.

Hacia un nuevo régimen político

El avance circunstancial de la izquierda¹¹—en sus diversas expresiones—en la elección del 15 y 16 de mayo bosquejó un nuevo mapa político social tanto en las elecciones de constituyentes como en las elecciones de alcaldes, Cores y gobernadores; la nueva

⁹ Senador Jaime Quintana anuncia "retroexcavadora" contra modelo neoliberal. "Nosotros no vamos a pasar una aplanadora, vamos a poner aquí una retroexcavadora, porque hay que destruir los cimientos anquilosados del modelo neoliberal de la dictadura. El lucro, la selección, la discriminación y la mala calidad. Fuente: Emol.com

<https://www.emol.com/noticias/nacional/2014/03/25/651676/nueva-mayoria-advierde-que-pasara-retroexcavadora.html>

¹⁰ A más de cinco años del conocerse los casos de financiamiento irregular de la política, la relación entre dinero y política sigue siendo estrecha. Si bien hoy la ley impide los aportes de personalidades jurídicas a las campañas electorales, esto no ha impedido que los detentores de los grupos empresariales busquen, con dinero en la mano, llevar sus intereses al debate constitucional. ¿Otra manera de 'rodear' la Convención? El rol de los grandes poderes económicos en el financiamiento de campañas. <https://radio.uchile.cl/2021/04/07/otra-manera-de-rodear-la-convencion-el-rol-de-los-grandes-poderes-economicos-en-el-financiamiento-de-campanas/>

¹¹ Por izquierda caracterizamos a los amplios sectores sociales y políticos que de alguna forma recogen el legado de las luchas y reivindicaciones populares que irrumpen con mayor certeza desde el 18 de octubre, 2019.



categoría que intenta dar apariencias democráticas a las fenecidas intendencias. La derecha solo pudo capturar una gobernación regional después de la segunda vuelta. Por otro lado se materializa el avance de la "izquierda social", muchos independientes, autónomos y a la vez rupturistas con el modelo neoliberal, que superan el horizonte de la izquierda parlamentaria, en tanto no se subordinan a las componendas partidarias ni a los acuerdos por la paz de noviembre del año 2019. Sin embargo la simultaneidad de los procesos políticos y movilizaciones de diverso alcance sumado a la multiplicidad de instancias de poder político institucional (aunque deslegitimado) confrontadas y en disputa debido a la superposición de poderes y funciones¹². La movilización social se continuará debido a la sospecha concerniente al alcance efectivo de la Convención Constitucional para superar de una vez por todas la Constitución Pinochet-Lagos también desbordará la ya alicaída institucionalidad neoliberal.

Todo indica que los partidarios del modelo no logran percatarse que su régimen está sumido en una profunda crisis, desde su presuntuoso modelo de desarrollo—solo para la elite y un espejismo para la clase trabajadora—y el sistema político y todas sus instituciones, hasta las castrenses, judiciales, policiales y religiosas. La expresión más alevosa del odio social (de clase) es manifestado por el Poder Judicial al mantener pertinazmente en prisión, bajo oscuras acusaciones y truculentos montajes armados por carabineros, a los presos políticos de la revuelta social iniciada en octubre 2019. Situación muy similar a lo que acontece recurrentemente en el Wall Mapu, el territorio del Pueblo-Nación Mapuche

¹² En los próximos meses observaremos dinámicas de abierta conflictividad en el escenario político, tanto de las fuerzas políticas, como entre los distintos poderes del Estado, debido a la simultaneidad inédita de varios procesos políticos, como la deliberación constituyente, la definición presidencial, las elecciones parlamentarias y las demandas territoriales impulsadas por los gobernadores regionales, que van a exigir su espacio en la discusión nacional. Andrés Cabrera, El Mostrador, 21 de junio 2021.



El escándalo leguleyo de los tribunales los llevó a sumariar al juez de garantía Daniel Urrutia y castigarlo a ejercer como juez de cobranza intentando estigmatizar su labor de juez de garantía pero de manera unánime, el pleno de la Corte de Apelaciones de Santiago levanto la sanción en contra del juez Urrutia, y este podrá retornar al 7° Juzgado de Garantía¹³. El Poder Judicial se alinea invariablemente, como todos sabemos, con el poder político y empresarial. Por la trayectoria de los tribunales y su complicidad con la dictadura cívico-militar, el juez de garantía Daniel Urrutia ha llamado a refundar ese poder del Estado.

Las grietas en el consenso neoliberal son el resultado de la larga lucha de las organizaciones y movimientos sociales e indígenas de Chile desde alrededor del 2010, y todas las movilizaciones populares sectoriales que el régimen (consenso) neoliberal menospreció y se atrevió a catalogar de protestas de grupos de interés, antisociales, desavenidos o insatisfechos. Mientras la elite desde el olimpo se jactaba de las cifras macroeconómicas no podían ver que en el pueblo, al que despojaron incluso de identidad, algo se forjaba hasta llegar a octubre de 2019. Parece olvidar que se reían y humillaban a las trabajadoras y trabajadores; compren flores, levántense más temprano, que bien que hacen vida social en las filas de los hospitales y consultorios; así la elite en el poder menospreciaba a los hombres y mujeres de trabajo. Ahora reclaman porque el pueblo no quiere dialogar con ellos ni establecer acuerdos de pasillos ni en las cocinas¹⁴, de los barrios acomodados por cierto,

¹³ El magistrado había sido castigado y se ordenó sumariarlo por resolver en 2020 la libertad de integrantes formalizados de la "primera línea", en el marco del estallido social, pero mientras arreciaba la pandemia que azotaba a la Región Metropolitana. Lo mismo hicieron en las semanas venideras el resto de sus colegas del mismo tribunal, pero no fueron inquiridos por el tribunal de alzada capitalino.

<https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2021/06/23/libertad-a-primera-linea-corte-revoca-traslado-a-juez-de-garantia-daniel-urrutia.shtml>

¹⁴ [En Chile] La política es una cocina donde no pueden estar todos. A través de estas palabras del senador Andrés Zaldívar se puede entender el proceso de negociación de la Reforma Tributaria, cuyo proyecto original pasó sin sobresaltos la Cámara de Diputados, pero que terminó siendo "cocinado" y reformulado en el Senado y en las



puesto que en las cocinas de los barrios populares se sentirían muy fuera de lugar.

El factor de características transformadoras que cruza a Chile fue la irrupción de la Lista del Pueblo que eligió a 27 miembros para la Convención Constitucional y son los más decididos a terminar con el neoliberalismo en la nueva Constitución. A pesar que recientemente han caído en profundas contradicciones y crisis política, la evidencia es que desde el pueblo movilizado se buscan nuevas formas de representación.

Sin embargo en las elecciones de alcaldes, concejales y gobernadores el Centro Político obtuvo una alta votación que es necesario observar para no caer en excesos triunfalistas. Y, aunque el Partido Comunista logró triunfos históricos en la Alcaldía de Santiago y el Frente Amplio también en alcaldías y gobernaciones de grandes ciudades es necesario igualmente distinguir entre la elección de los constituyentes de la Convención Constitucional para redactar la nueva Constitución, que entrará en vigencia en dos o tres años, y la elección de alcaldes, concejales y gobernadores que seguirán gobernando hasta entonces.

Las cartas no están todavía echadas y al régimen neoliberal en crisis aún le queda vida y seguirá siendo así hasta que la fuerza social organizada los empuje hasta sus madrigueras y dejen de hacer daño a la sociedad. La elección de alcaldes, Cores, y participantes de la Convención Constituyente reconfiguró el mapa político general, no obstante a la bestia todavía le queda toxina y jugara las cartas de la reinención. En este escenario la sombra del tercio para bloquear las necesarias reformas constitucionales promovidas por la derecha puede derivar en un fantasma que buscara articular a otros sectores y no sería extraño que esferas del centro político accedan a ser parte de un consenso neoliberal de nuevo tipo. No olvidar que la lucha electoral en general y la defensa profusa de los privilegios de clase puede con facilidad contaminar y corromper.

casas de unos pocos. <https://www.elmostrador.cl/varios/2014/07/22/la-cocina-oligarquica-de-la-politica-chilena/>



Francis Fukuyama, y el fin diferido de la historia¹⁵

La elección Presidencial es una incógnita, lo más probable que se reitere la historia y que los tres candidatos /as con posibilidades de ganar las elecciones, uno por la derecha, una candidata de la antigua Concertación y uno por la izquierda FA -PC diriman la elección del nuevo gobierno en noviembre de este año. Lo sorprendente podría ser, dada la coyuntura política, que la derecha no pase a segunda vuelta y la elección presidencial concluya entre la Concertación (DC, PS, PPD, PR y liberales) y la izquierda. En ese escenario es aun prematuro invocar certezas absolutas.

Sin embargo, así como en octubre de 2019 los movimientos sociales precipitaron los cambios, que las clases dominantes resisten para preservar sus mezquinos e ilícitos intereses, tampoco es imposible concebir un vuelco en el proceso actual de la lucha política y la lucha de clases que se despliega con renovados bríos. El electoralismo de la carrera presidencial se ha tomado la escena tendiendo un manto de sombra a la Convención Constitucional cuando los esfuerzos deberían centrarse en el proceso constituyente.

A pesar del avance circunstancial de la izquierda tradicional en las elecciones de constituyentes para la Convención Constitucional (CC), también es cierto el avance de la "izquierda social" en los procesos electorales, muchos independientes de izquierda y a la vez rupturistas con el modelo neoliberal y más radicales que la izquierda tradicional.

¹⁵ El ensayo de Fukuyama constituye un intento de explicación del acontecer de los últimos tiempos, partir de un análisis de las tendencias en la esfera de la conciencia o de las ideas. El liberalismo económico y político, la "idea" de Occidente, sostiene el autor, finalmente se ha impuesto en el mundo. Esto se evidencia en el colapso y agotamiento de ideologías alternativas. Así, lo que hoy estaríamos presenciando es el término de la evolución ideológica en sí, y, por tanto, el fin de la historia en términos hegelianos. Si bien la victoria del liberalismo por ahora sólo se ha alcanzado en el ámbito de la conciencia, su futura concreción en el mundo material, afirma Fukuyama, será ciertamente inevitable. https://www.cepchile.cl/cep/site/docs/20200110/20200110153125/rev37_fukuyama.pdf



Por otro lado en las elecciones de alcaldes, concejales y gobernadores el Centro Político obtuvo una alta votación que lo mantiene con no despreciable fuerza dentro del sistema institucional. También el Partido Comunista logró triunfos históricos en la Alcaldía de Santiago y el Frente Amplio lo mismo en ciudades importantes de Chile. Igualmente lograron elegir gobernadores regionales, lo que demuestra un fortalecimiento de la izquierda aunque no la transforma todavía en un factor determinante de las relaciones de poder.

Chile enfrenta un gran dilema y es necesario distinguir entre la elección de los constituyentes de la Convención Constitucional para redactar la nueva Constitución, que entrará en vigencia en dos o tres años, y la elección de alcaldes, concejales y gobernadores los cuales seguirán gobernando hasta entonces. El proceso político por ende transita por al menos dos bandas, “lo nuevo, la convención constitucional que trabaja en la redacción de una nueva constitución y lo viejo, que mantiene vivo al sistema político y la institucionalidad vigente pero que pronto deberán ensamblar relativamente pronto”.

La elección Presidencial es igualmente una incógnita, lo más probable que se repita la historia y que solo tres candidatos /as tendrán posibilidades de triunfar en las elecciones, uno por la derecha, una candidata por el Centro (línea Bachelet y antigua concertación) y uno por la izquierda FA, PC y algunos partidos menores. Lo sorprendente podría ser, y es un escenario electoral posible, que la derecha no pase a segunda vuelta y la elección presidencial se dirima entre el centro político y la izquierda como se sugiere más arriba. En ese escenario lo más probable es que gane el Centro. La izquierda institucional, incluido el Partido Comunista está haciendo un buen trabajo pero el fantasma de la guerra fría y el anticomunismo está lejos de disiparse.

De todos modos, así le fastidie a la derecha tendremos en Chile una nueva constitución, se podrán eliminar muchas de las políticas neoliberales y la herencia constitucional de la dictadura será



desautorizada por una nueva carta magna redactada por constituyentes, mujeres y hombres electos por la ciudadanía.

Piñera, ya agotado, sin libreto ni legitimidad terminará sus días igual o peor que Pinochet abandonado por sus partidarios e incluso por sus partidos. Mientras tanto el movimiento popular busca ávidamente diversos derroteros para sacudirse de la destrucción del capitalismo neoliberal.

La certidumbre es que la nueva constitución será redactada por 57 mujeres y 58 hombres—paridad de género—y 17 representantes de las naciones indígenas. Se eliminará la constitución neoliberal heredada de Jaime Guzmán y Augusto Pinochet y su clasista constitución redactada en un contexto de represión y sin participación ciudadana. Esa constitución ilegítima por su concepción y redacción fue apadrinada y refrendada por Ricardo Lagos el año 2005, un socialista liberal identificado con Blair y Europa más que a América Latina y un colega cercano de Fernando Henrique Cardoso.

Existe energía en el país para que este caminar confluya en el proceso más democrático de la historia de Chile y por ende la Asamblea Constituyente quizá deba esperar su momento pero estamos ante la amplificación hereje—aunque inesperada—de una cultura política que amenaza romper con tradiciones arcaicas, coloniales, autoritarias, patriarcales y clasistas. En esa dirección se proyecta la Convención Constitucional.

Pero, no solo están amenazados los partidos tradicionales de derecha sino que de igual modo los partidos tradicionales de izquierda que de no mediar una profunda transformación terminarán como sus pares de derecha para ello no obstante deberán transitar un largo y sinuoso camino¹⁶. El régimen neoliberal implantado por

¹⁶ La izquierda tiene que volver a sus orígenes, a los grupos sociales excluidos que ha olvidado durante mucho tiempo. La izquierda dejó de hablar o de saber hablar con las periferias, con los más excluidos. Quien habla hoy con las periferias y con los más excluidos son las iglesias evangélicas pentecostales o los agitadores fascistas. Hoy en día, el activismo de izquierda parece limitarse a participar en una reunión del partido para hacer un análisis de la situación (casi siempre escuchar a los que están haciendo). Los partidos de izquierda, tal como existen hoy, no pueden hablar con las



este duopolio ha entrado en una profunda encrucijada y será muy arduo su rescate dada las características de la crisis del modelo y del sistema político en su conjunto.

La interminable transición a la democracia jamás llegó durante este régimen consensuado y para hablar sin eufemismo quizás nunca fue un objetivo de los partidos de ambos bloques. Sin embargo, ahora, con la fuerza de la movilización de las organizaciones y movimientos sociales del pueblo, la transición a la democracia empieza a tomar forma de un modo inesperado para las elites.

Los estudiantes rebeldes, una vez más, fueron el detonante que encendió el oasis de Sebastián Piñera, quien afirmó que “estábamos en guerra contra enemigos peligrosos”. Los luchadores y luchadoras sociales se convirtieron en vándalos y delincuentes que por reclamar por 30 pesos de alza del ticket del metro, el Estado neoliberal les descargó toda su violencia represiva. El general Javier Iturriaga comisionado para aplacar la ira popular declaró a poco andar que él no estaba en guerra con nadie y que era una persona feliz. Contrafraseó a su jefe directo, Piñera, y poco le faltó para indicarle que este era infeliz, probablemente el General Iturriaga verá truncada sus aspiraciones de ascenso. No obstante el papel de los militares en la calle, como último dique de contención de la irritación popular fue el previsto; abusos, vulneración de derechos, humillación y violación sistemática de los DDHH.

La recurrencia invariable de la represión, las golpizas indiscriminadas, abuso y acoso sexual a mujeres, la tortura a adolescentes y el uso gas lacrimógeno y pimienta, los disparos de perdigones, balines y munición de guerra han constituido sistemáticamente violación de los derechos humanos, políticos y sociales de quienes se manifiestan contra las graves injusticias del

voces silenciadas de las periferias en términos que estas entiendan. Las izquierdas deben reinventarse. *Boaventura de Sousa Santos*. 15 junio 2021. <http://www.other-news.info/noticias/2021/06/quince-tesis-sobre-el-partido-movimiento/>



régimen imperante. La mutilación ocular de más de cuatrocientas personas por el uso criminal y alevoso de perdigones representan hechos cobardes cometidos por agentes del Estado contra quienes disienten del gobierno y sus políticas. El dolor de Chile vuelve a ser ejecutado por la derecha y sus fuerzas armadas y de orden, tendrá que haber verdad y justicia para todas y todos los violentados por el gobierno de Piñera, que dejó ciegos a Gustavo Gatica y Fabiola Campillai, símbolos sobrevivientes de su crueldad represiva.

El desenlace de esta crisis solo puede tener una salida hacia adelante para efectivamente reorientar la historia marcando el fin de una trágica época. La calle tiene la última palabra.

Es verdad como se ha escrito en los muros de Chile durante el inicio de la rebelión social, "no fueron los treinta pesos del alza del metro, fueron treinta años de abuso"; el pueblo volvió a la calle y regresará a ella, pandemia mediante, para asegurar que el pinochetismo y sus seguidores no levanten cabeza y se pudran en la maraña de la nostalgia por el dictador desterrando al mismo tiempo el neoliberalismo para siempre.

Recebido em 24 ago. 2021 | aceite em 27 ago. 2021.

